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新浪私有化退市 微博之外的机会在哪
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热门综艺《乘风破浪的姐姐》是逆龄艺人渴望二次发光。在互联网江湖，常在风口或者再度翻红也不容易。3月23日，中国互

联网的老前辈新浪宣布完成了和全资子公司的合并，不再是一家美股上市公司。2000年IPO，2021年私有化，新浪起起伏伏：曾因

门户的衰落而淡出公众视野，也因微博的崛起重回C位。但细算起来，微博爆火也是近十年前的事儿了。此后至今，在电商、O2O、

直播、短视频、AI、云计算等风口迭代上，没什么存在感的新浪，看起来需要加把劲。

退市之后呢

3月23日，新浪宣布，新浪的全资子公司

NewWave完成了对新浪的私有化，新浪在

纳斯达克停止交易。

这是2020年7月公布的私有化计划的最

后一步，当时新浪董事会收到由NewWave

发出的非约束性私有化要约。NewWave由

新浪董事长兼CEO曹国伟控制，该要约提议

以每股41美元现金的价格，收购NewWave

尚不持有的公司全部发行在外的普通股。

同年9月28日，根据各方签署的协议，新

浪私有化价格提升至43.3美元，对应的新浪股

权价值约25.9亿美元。截至2021年3月22日美股

收盘，新浪股价43.26美元，市值25.84亿美元。

根据曹国伟3月23日发布的内部信，新浪

成为了一家由曹国伟和新浪管理层共同控制的

私人企业，并改名“新浪集团控股有限公司”。

他还解释了新浪私有化的原因：“一方面

是为了改变多年来由于历史原因形成的、新

浪与微博作为母公司和子公司同为上市公司

的这样一个不甚合理的资本架构；另一方面

也是为新浪集团未来更加多元化的发展提供

更多的灵活性。”

此次私有化完成，意味着中国最老牌的

门户网站———新浪时隔21年后终于退市，也

意味着曹国伟从最初的“打工人”变成了新浪

的主人。

业内人士对新浪私有化并不意外，“在新

浪之前，已经有好几家选择私有化的中国互

联网，比如巨人网络等游戏公司，这些企业大

多是因为股价较低、私有化成本低，这也大概

率是新浪私有化的外部原因”，比达咨询分析

师李锦清向北京商报记者表示。

按照已经完成私有化的互联网企业发展

的路径，大多会回A股或去港交所上市，不过

截至北京商报记者发稿，新浪相关人士对于

公司是否有其他资本计划未予回应。

满眼只剩微博

虽然新浪已经完成私有化，但是新浪持

股的微博还是上市公司。曹国伟在内部信中

也表示，“新浪的私有化对我们目前的业务不

会产生任何重大影响。私有化之后，新浪集团

依然是微博上市公司的控股股东”。

新浪强调微博是有原因的，主要是因为

微博是新浪最重要的业务。2009年，新浪推出

新浪微博（后更名为“微博”），成为门户网站

中首家提供微博服务的网站，此后新浪陆续

PK掉了网易、腾讯、搜狐的微博产品，成为唯

一一家还在运营微博业务的企业。

2020年四季度，微博实现营收5.134亿美

元，同比增长10%；调整后净利润为2.127亿美

元，上年同期为1.765亿美元。2020年，微博实

现营收16.9亿美元，较上一年下降4%；调整后

净利润5.8亿美元，上年同期为6.375亿美元。

由于新浪并没有发布2020年三季度、四

季度及全年财报，外界只能通过2020年二季

度财报窥见新浪的业绩。2020年二季度新浪

营收较上年同期下降5%至5.08亿美元，非美

国通用会计准则下，新浪净利润3440万美元，

同比减少36.3%。观察营收结构发现，不论是

新浪还是微博，都严重依赖广告，新浪的主要

营收则来自于微博。

在总市值方面，微博的优势明显。截至美

国时间3月22日收盘，微博股价52.46美元，总

市值118.8亿美元。新浪股价43.26美元，总市

值25.84亿美元，只有微博的22%。

值得注意的是，“微博虽是新浪的现金牛，

但是在社交市场，快手、抖音等新兴的社交平台

的话语权越来越大，微博的竞争压力也很大，去

年微博推出的社交平台绿洲，在应用商店榜单

中排名靠前，但和头部产品还有差距”，智察大

数据分析师刘大伟向北京商报记者直言。

渴望更大自由度

其实，除了微博，新浪还有其他业务。曹

国伟也提到了私有化之后，新浪在业务上的

计划：“以新浪移动为主体的原新浪门户业务

将与微博业务更紧密地整合，而新浪原有的

一些垂直业务，如新浪财经、新浪金融以及新

浪体育等，将更加独立地发展。与此同时，新

浪集团在未来将加大投资力度，加快并购步

伐，实现集团业务的多元化发展。”

这几项业务，大多是新浪的传统业务。从

业务层面看，“新浪、搜狐、网易、腾讯这4家门

户业务发家的互联网企业，当下的业务侧重

不同，并不能直接做公司间的对比。从体量

看，新浪和搜狐的规模更相近，但是未来两者

的路径看起来并不一样，搜狐的重点业务是

游戏、视频，相对的，新浪的垂直业务和行业

的发展空间较小”，李锦清说。

2000年4月，就在第一次互联网泡沫、国

内唱衰互联网的声音不绝于耳时，新浪在美

国纳斯达克的成功上市，将“门户”概念推上

了国内互联网的顶峰，带动了搜狐、网易相继

上市。其开启的VIE架构模式一度被业界称作

“新浪模式”。

但门户赖以生存的大而全的内容，逐渐

被搜索引擎、社交媒体以及移动App所分化，

门户网站也开始显出疲态。尤其是2014年，

“教父”陈彤告别新浪后，外界认为这意味着

传统门户时代的终结，网络新闻大规模精益

生产的模式已被分食。

从营收构成来看，过去的四大门户网站

业绩主要来自网游、视频、社交，它们都已不

是传统的门户概念，而谁的业务线越单一，广

告受到的冲击影响就越大。

因为上述原因，业内人士认为，新浪私有

化是一个时代的结束，结束的是传统门户的

荣光。巧合的是，这边新浪完成私有化，那边

百度回港二次上市。早于百度两年成立的新

浪，如此境遇让人感慨。不过，曹国伟认为，

“新浪公司的私有化不是一个时代的结束，而

是我们用一个新的架构更好地去开拓我们的

未来”。 北京商报记者 魏蔚

3月23日，绿城中国召开2020年度线上业

绩发布会。这也是在2019年7月宋卫平辞任绿

城董事局主席、中交全面换防后的首份真正

意义的“中交绿城”年度答卷。在业绩发布会

的前夜，中交绿城交出了一份规模化与去杠

杆方面不错的答卷，但却开始表露出在扣非

净利润与毛利率方面的无力，以及在计提减

值方面的警报依旧。这让更多的绿城铁粉担

忧———在规模化道路上狂奔的绿城，还能否

保持过往的溢价？

随后的五年目标，更是将这种担心推到

顶峰———会上，绿城管理层表示，2025年底绿

城中国的房地产开发、房地产代建和新兴业

务三大板块，合同额年度目标分别为4500亿

元、1500亿元和400亿元，总目标锚定6400亿

元，这一数据基本接近目前头部房企年度营

收数据。

合约销售大涨 毛利、扣非下降

财报数据显示，2020年绿城实现营业收

入657.83亿元，同比增长6.8%；年内实现利润

57.63亿元，同比增长46.5%；股东应占利润为

37.96亿元，较去年同期增长53.1%。另一方

面，绿城的扣非后利润却出现一定幅度下滑，

2020年扣非后利润为39.93亿元，较2019年下

降约8.6个百分点。

对于扣非净利润的下滑，绿城方面解释

为，公司年内毛利率出现下滑。2020年，绿城

的毛利为155.73亿元，同比微降0.4%；毛利率

为23.7%，较上年同期减少1.3个百分点，处于

行业较低水平。主要原因是受到政策性限价

影响，多数项目未能体现品牌溢价。

2020年，绿城实现合约销售约2892亿元，

同比增长43%，完成2500亿元目标的116%，

但权益占比仍然不高。其中，房地产开发销售

合同金额2147亿元，同比增长约59%；绿城权

益销售约1194亿元，同比增长55%，权益占比

56%，权益占比存在较大提升空间。另外，绿城

代建项目累计取得合同销售金额745亿元，代

建业绩占整体约26%。

一位房企董办人员称，因为房地产营收

计算的特殊性，相比于所谓的合约销售金额，

资本市场对毛利率和扣非净利润更为关注。

“绿城过往又是一家以品牌溢价著称的房企，

如果这个数据减少的规模陡增，在一定程度

上意味着过去小而美的路子可能要换了。”

贝壳研究院高级分析师潘浩表示，绿城

有意思的数据是新增货值中约1326亿元即四

成货值来自于35个非公开市场取得项目。包

括收并购、城市更新、TOD等方式，2020年主

要收并购新战投新湖中宝多个项目。另外，新

增土储中还包含13个小镇项目，预计货值490

亿元。

连续五年计提减值

每逢年报，绿城都有一个市场关注的焦

点，那就是其计提减值问题。受历史因素影

响，绿城相关业务计提减值动作不断。

财报数据显示，2020年绿城计提减值

13.34亿元，其中房地产日常开发相关业务计

提减值4.78亿元，包含两个在开发物业；非房

地产业务计提减值8.56亿元，包括足球俱乐

部、酒店、风景区等。这方面继续影响着绿城

的利润指标。

梳理过往年报，北京商报记者注意到，绿城

进行计提减值工作已进入到第五个年头。2016

年绿城计提减值2.14亿元，2017年绿城计提减

值9.8亿元，2018年绿城计提减值17.35亿元，

2019年绿城计提减值同比出现下降，为13.76亿

元。2020年，这一数值再次出现小幅下降。

中国城市房地产研究院院长谢逸枫表

示，目前房企计提减值，主要是销售中的房子

已经在会计报表中形成了资产和成本。由于

房地产调控政策下，为回收资金，房企会选择

降价销售房子，而降价会带来这部分资产减

值，为了在会计核算中体现资产跌价损失，所

以对这部分减值进行计提扣除。“绿城方面主

要是受历史原因影响，但其持续性动作极易

消耗投资者的信心。”

在去年的业绩发布会上，绿城中国董事会

主席张亚东曾发表了一番“推心置腹”的谈话。

“最痛苦的事情是改变不了过去，所以要花时间

去进行转变，才能给公众呈现一个好的成果，目

前大部分问题已经得到了解决，一小部分问题

正在解决，新出现的问题几乎没有出现。”

2025年锚定6400亿

融入中交基因后，绿城开始规模化提速。

在今日召开的业绩会上，张亚东也给出了短

期和中期两个目标。

据张亚东介绍，2021年公司的合同销售

目标是3100亿元以上，新增3000+亿元土地

货值，成为有特长且全面发展的优等生。

而绿城的中期目标，即2025年战略规划，

就是要完成“1299”战略体系。张亚东表示，

“1”指的是一个核心目标，即成为TOP10中的

品质标杆；“2”指的是两个战略支点，即最懂

客户和最懂产品；“9”指的是九大重点业务，

即房产开发、房产代建、生活服务平台、装配

式内装、HD-EPC、城市更新、地产金融、康养

服务、房屋4S。

另外一个“9”指的是九大关键能力，即

持续变革、高效营销、精准投资、精益运营、

稳健财务、做强商业、做优金融、组织人才、

内控保障。

未来五年（2021-2025年），公司主要围

绕“1299”战略体系展开九大重点业务。具体

而言，预计到2025年公司重资产房地产自投

开发板块合同销售额目标达到4500亿元以

上，轻资产房产代建业务合同销售额预期达

到1500亿元以上，轻重资产的年增长率均为

15%，公司对达成目标很有信心。除此之外，

“绿城+”新兴业务2025年预计达到400亿元

以上的销售目标。

“三大业务板块合计，2025年绿城的合同

销售额预期达到6400亿元的目标。”张亚东

称。但让不少绿城老业主们担心的是，决定在

规模化道路上狂奔的新绿城还能保持多少过

往的高品质，还需要时间的检验。

北京商报记者 卢扬 王寅浩

目标6400亿 中交绿城规模化野心不小
北京商报讯（记者 刘洋 濮振宇）吉利

控股集团董事长李书福年初在吉利内部的

万字演讲，正从纸面走入现实。其中，坦陈

“蓝色吉利行动”计划失败并抛出“两个蓝

色吉利行动”计划后，新品牌加速落地。3月

23日，吉利宣布成立全新电动汽车公

司———极氪，董事长由李书福担任。

据了解，极氪公司计划现金注资20亿

元，从事研发、采购及销售包括极氪品牌智

能纯电动汽车在内的电动出行相关产品及

提供相关服务。吉利汽车发布公告显示，公

司与吉利控股集团（含员工跟投平台和用

户权益平台）共同投资成立极氪公司，其中

吉利汽车持股51%，吉利控股集团持股

49%。

对于新诞生的极氪品牌，吉利寄予厚

望。吉利汽车在公告中称，公司与吉利控股

集团共同合资组建极氪公司，更利于资源

高度整合和发挥规模优势，真正打造一家

智能科技生态企业。

在汽车行业分析师张翔看来，高规格

成立极氪公司，并由李书福挂帅，不仅体现

出吉利对极氪的重视，也反映出吉利对自

身新能源汽车板块发展状况并不满意。

作为自主品牌乘用车销量冠军，2015

年吉利汽车曾提出名为“蓝色吉利行动”的

新能源发展战略，计划到2020年实现新能

源汽车销量占整体销量90%以上。数据显

示，去年吉利汽车新能源和电气化车型销

量为6.81万辆，占总销量比重仅约5.2%。

新能源和电气化车型销量未及预期，

与吉利汽车押宝的几何品牌市场表现不佳

不无关系。2019年4月，吉利发布全新中高

端纯电品牌几何，首款车型几何A也同步上

市。吉利极为重视几何品牌，不仅单独设计

品牌LOGO，还将其作为与吉利、领克并驾

齐驱的品牌。

然而，2019年几何汽车销量约为1.3万

辆，除少数月份，几何A的单月销量一直维

持在千辆水平，与竞争对手相比，该成绩并

不好看。第三方数据显示，去年几何汽车销

量约为1.03万辆，同比下降18.4%。

不过，“蓝色吉利行动”计划的受挫并

未降低吉利对新能源汽车的野心。今年2

月，李书福在一次吉利内部演讲中表示：

“‘蓝色吉利行动’计划没有如期完成，不是

战略方向错误，也不是战略执行失败，而是

历史时机没有成熟，这样的失败例子比比

皆是，不必为此沮丧，今天在总结过去的基

础上，吉利已经形成‘两个蓝色吉利行动’

计划方案。”

值得一提的是，在“两个蓝色吉利行

动”计划方案中，极氪将扮演至关重要的角

色。吉利相关负责人表示，未来吉利、领克

品牌的新能源汽车主攻节能、插混、混动等

领域，属于“蓝色吉利行动”计划的第一个

方面；几何、极氪主攻纯电领域，属于“蓝色

吉利行动”计划的第二部分。

北京商报记者注意到，吉利汽车在公

告中表示，极氪公司“旨在打造智能差异化

电动汽车品牌”。极氪品牌将如何与几何品

牌形成差异化定位？对此，吉利相关负责人

对北京商报记者表示，以后续新闻发布的

内容为准。

张翔认为，随着极氪品牌的诞生，未来

吉利应该会逐渐减少对几何品牌的投入，

最终有可能直接放弃几何品牌。目前，几何

品牌的销量没有达到规模经济效益，吉利

没有必要同时保留几何和极氪两个电动汽

车品牌。

金融专家董翔则表示，2021年吉利汽

车要想实现销量目标，新能源汽车板块的

表现非常关键，其中极氪品牌将成为吉利

参与国内新能源汽车新一轮激烈竞争的重

要力量。按照李书福的话说，吉利希望通过

这个全新的电动汽车公司和品牌，正面参

与智能化纯电动汽车市场的竞争。

根据计划，极氪基于SEA浩瀚架构打

造的首款车型ZERO，今年上海车展期间将

开启预订，四季度将实现量产和交付。未来

五年，极氪品牌计划每年向市场推出至少

一款全新产品。

李书福亲自挂帅 吉利再押极氪
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